AÑO XXXIII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.609

APARECE LOS VIERMES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 21 de Octubre 1932

EDITORIALES DE «EL SOCIALISTA»

#### Alba y Cambó

Según la República se consolida, quienes estaban al pairo de la revolución se sacuden un poco y recobran camino. He aquí cuánta gente de pro que sirvió a la monarquía, y se sirvió también de ella lo que pudo, sálese ahora con la tecla de que «aquello» no tenía compostura. Aquello era la dinastía de Borbón, y ellos deben saberlo bien por los afanes que pusieron para ver de arreglarlo. Y no son va las gentes vividoras del ¡viva quien vencel, fácilmente adaptables a toda mudanza y toda nueva situación, sino los que acusaron un carácter y abrazaron una bandera y se vieron del todo derrotados. Detrás de la tormenta que los puso en derrota, sacan, tan frescos, la mano a la intemperie y la vuelven al cielo a ver si escampa. Y serán muy capaces de echarse otra vez a la política y volver al mangoneo si se los deja, Habrá impudorl Nos referimos, para no andar con circunloquios, a los señores Alba y Cambó. ¿Es que su larga y ejemplar—todos los ejemplos pueden ser eficaces-vida política les sabe a poco tocavía y la experiencia no se les ha colmado de fracasos? Impenitencia se llama su obsesión.

Don Francisco Cambó parece haber tenido dos nortes para su actividad: la gestión capitalista y burguesa en su más característica expresión, y la autonomía catalana. Un fin no altruísta y otro sí, En el primero le ha acompañado la fortuna, y en el segundo, no. Al parecer, al menos. La Lliga regionalista no consiguió sus fines; y es que, en el fondo, sus fines y su carácter estaban en pugna. La autonomia es un principio de libertad; la Lliga no era liberal, Y el equivocado empeño era también deducir una libertad cualquiera de la monarquía y un sentido descentralizador de la naturaleza borbónica, que, por antecedente francés, era unitaria, y por la fuerza con que se agarró a España era centralizadora, Como todo Parásito, como la yedra sobre el tronco. El sentido práctico, o sea el tino de Cambo, estaba en las finanzas; y el desatino, en la política. El gran fracaso de Cambó no ha sido dejar de lograr él la autonomia, sino que la havan conseguido los de la «Esquerra», siendo el de la derecha. Cambó ha pasado, y, decorosamente, no debia volver, no tanto por el fracaso de su politica como por el contraste entre ese fracaso y su triunfo burgués de abogado, de financiero, de gestor. El olvido no le está mal; le será leve.

Y el señor Alba, ¿por qué se empeña en navegar de nuevo? Naufragó y se ha salvado: no debiera tentar con insensatez a los elementos. Y una ojeada retros-Pectiva quizá le aconsejara el prudente retiro. Alba es el hombre de la tremenda siettatura»; es el hombre fatal, «Greto Garbo» de la vida pública. Sinceramente liberal, hondamente demócrata, todos los lumbos populares, todos los recrudecimientos absolutistas le han ido royendo

los zancajos: desde el fracaso de la Unión nacional hasta el golpe de Primo de Rivera, pasando por Fernández Villaverde y por la «crisis del papelito». ¿Qué se esperó jamás de Alba que de ilusión cuajara en realidad? No; no sirve el talento, ni la capacidad de gobernante, ni la clara visión de los negocios públicos, ni la experiencia y madurez de juicio, cuando a todas esas grandes cualidades las anula o las hace contraproducentes... el sino. Y el de Alba es la desdicha pública. No es razón suficiente para regir a un pueblo que el cuerpo nos lo pida. Hay que mandar callar a la afición; hay que saber resignarse a no ser nada. Eso también puede ser un gran servicio.

Alba y Cambó son dos designios distintos, muchas veces en pugna, en la historia de «las boqueadas» borbónicas. Ya va hediendo el cadáver, y no sólo se impone retirar la carroña, sino que los agonizantes se retraigan después de su faena. Lo decimos por Alba y por Cambó, el uno amigo del Borbón y el otro enemigo, que es otra forma de colaboración:

Y esos dos supervivientes físicos del naufragio coinciden al final para probar nueva fortuna. Cambó proclama la unidad, Alba transige con la autonomía; se encuentran y se funden...

¡Que los entierren juntos!

#### Obreros de la Tierra, Unión

Por mi poca cultura por haber tenido la desgracia de no haber asistido nunca a la escuela, trazo estos toscos renglones para dirijirme a vosotros, compañeros de la Tierra. Pensad, jcuán triste es nuestro vivir! Por todas partes no se oyen más que lamentos de dolor, blasfemias de indignación.

Unas veces por el hambre, otras por la desnudez, o por no tener donde resguardar nuestro cuerpo de las inclemencias del tiempo. Cuán triste es todo esto. No tenemos casa, ni abrigo, no tenemos con que alimentarnos. ¿Donde está el esfuerzo de nuestro trabajo? ¡Compañeros de la Tierral El fruto de nuestro trabajo, fijémonos bien, lo tienen aquellos que, mientras nuestro cuerpo está doblado hacia el surco con las espaldas tostadas por los rayos de Sol, el estómago retorcido por el hambre, viven de nuestro trabajo estos zánganos latifundistas y magnates. Obreros de la tierral Hay que unirnos para defendernos yendo al Socialismo, por ser nuestro redentor, el que nos ha de apartar de la esclavitud. Uniéndonos. Por nuestra unión, que es la fuerza y por la razón, por ser los productores, tenemos el derecho a vivir y

a gozar de la vida.

Hay que gritar: Obreros: La tierra debe ser para los que la trabajan. Lo mismo las fábricas, minas y falleres. Hay que acabar con la explotación del hombre por el hombre. Hay que fundir los Cañones, Ametralladoras y Pusiles y todo instrumento de guerra que no sirve

más que para matar hermanos contra hermanos por un solo capricho de la sociedad capitalista.

¡Obreros de la tierral Ahora más que nunca hay que luchar, unidos como un solo hombre, para defendernos de la esclavitud en que vivimos sometidos. No seamos por más tiempo juguetes de los caciques que nos azuzan en las calles para hacernos ir desunidos para que luchemos unos contra otros.

No seamos por más tiempo su instrumento y gritemos: ¡Abajo el capitalismol ¡Viva el Socialismol

Hay que hacer obreros para la unión. Unión vale tanto como trasformación. Pretender realizar una obra sin unión, es insensatez.

Ningún geólogo del mundo, ha trazado el programa de terremoto.

La unión, es una fuerza que se labora en la conciencia social por gestación de muchos años; estalla, como las fuerzas naturales cuando debe de estallar.

Los que esperan ausentes son unos insensatos.

¡Hay que romper el dique para 'que la inundación formidable lo arrastre todo para que siembre el espanto en todos los cacíques.

Después, las aguas recobrarán su nivel natural y se encauzarán por su propia fuerza, y la tierra, fecundada por la unión, se ofrecerá otra vez virgen a la mano del hombre.

Rompamos el dique, pues.

No volvamos atrás las aguas de un torrente.

Más fácil es que arrastren a los mismos que han destruído la unión.

Si el hombre quiere aprovechar las fuerzas naturales, también ha de utilizar las sociales.

Pero no hay que fiarse demasiado. No es labor para hombres viejos y gastados.

La unión es un monstruo que necesita hombres jóvenes, viriles, inteligentes, en tusiastas hasta la abnegación, audaces hasta la tenacidad.

Nada del pasado.

Gente que aporte la teoría nueva, la osadía de la juventud. Virgen adolescentê; Unión de varón fuerte y robusto; el corazón fuerte como las rocas, muy alto el pensamiento.

Hay que atacar a todo lo caduco. ¡Tenemos la razón!

Renovar y crear de nuevo; he aquí el fin de nuestra unión social.

Deseamos renovar el ambiente y crear un nuevo estado social más justo. Poner veto a la unión es castrar la fuerza creadora; mutilar el ideal, restringir el progreso.

La religión, y la propiedad descansan sobre leyes absurdas.

Hacer la unión para abolir los privilegios injustos, políticos o sociales que hoy mantienen a los hombres en perpétua guerra de odios inhumanos.

Crear un régimen basado en la igualdad, en la libertad y en el amor es obra marxista, ¡Es hora yá de que los hombres se puedan mirar de frente sin humillar ni humillarse, sin sentir en las en-

trañas el remordimiento de la injusticia soportada o impuesta.

Yo quiero a la república por ser el régimen donde los hombres puedan luchar libremente.

Y cuando la unión sea en todas partes habrá llevado torrentes de luz a muchas conciencias y a muchos cerebros; y de entre los pueblos saldrán hombres nuevos para el porvenir.

Y sobre las ruínas de una burguesía usurpadora y explotadora se levantará un régimen económico. La iglesia será hundida, porque no cabe dentro de un Estado libre; y las clases privilegiadas perderán sus privilegios y entrarán en el fuero común; y los obreros serán emancipados.

Para eso es lo que os pido la unión redentora, obreros de la tierra.

MIGUEL COLL

Esporlas, 16 de Octubre 1932.

PLUMAZOS DE PAZ

#### Egoísmo Santo

El egoísmo no es todo malo, y muchas veces hay un egoísmo santo, en bien de la humanidad. Este egoísmo es el que está condensado en el corazón de una madre. Es un egoísmo de amor hacia los hijos.

La madre, cuyo corazón es el bálsamo divino del Amor, cuyos sacrificios por sus hijos es una historia de abnegaciones y desvelos, cuya alma, es un poema perfumado de ternura, cuyo cuerpo es un baluarte ante su hijo, que le defiende de todo lo dañino, a ella dirijo las cuartillas presentes.

¿Sabes madre lo que se prepara para tu adorado hijo, para el pedazo de tus entrañas? ¿Ves la preparación de las naciones? ¡No, quizás! Pues, se prepara para tu hijo una boda con la muerte, una guerra imperialista y mundial.

Por cada uno de tus besos que recibía tu hijo en el calor del hogar, recibirán sus oldos un cañonazo, que puede ser su muerte. ¿Recuerdas que le cantabas baladas de amor, cuando lo adormecías en tu regazo? Pues allí en el frente, aquella canción que te salía del alma, se convertirá, en un continuo tiroteo, que no le dejará dormir en muchos días, ¿Recuerdas, joh madrel cuándo le contemplabas, en su sueño tranquilo en la cuna, que de cuando en cuando dibujaba una inocente sonrisita en sus mejillas delicadas? Pues aquello se convertirá en un lianto continuo de desesperación, mientras lucha entre la vida y la muerte; mientras hijos de otras madres, como tú, llorarán lágrimas del corazón por los hijos que despidieron en la flor de su juventud. para entregarlos en manos de la muerte.

Mientras tú, joh madrel el hambre te acecha y te persigue, tu hijo se pelea con otro hijo, con el cual no ha tenido jamás la menor palabra. Mientras tus hijas buscando un pedazo de pan se entregan al primero que pasa, tu hijo, en medio del hambre, de la red y de las balas, se olvi-

da hasta de (f. El hijo, en el momento que empuña el fusil y corre hacia al bando opuesto, ya no es hijo, luego es una fiera que no reconoce más que su acma, su odio y la muerte.

La memoria está fresca aún, de la guerra del 14-18, cuyos funestos resultados todavía padecen las naciones. Aquella guerra fué un negocio en el mercado de la muerte, cuyas mercancías, se pagaban con la vida de las juventudes en flor.

No puede negarse que en Francia, muchas familias, para poder comer un misero pedazo de pan, tenian que formar cola desde la madrugada y tenían que entregar por el, el sueldo cotidiano y la honra de las esposas y las hijas, mientras el esposo o el padre o el hijo, teñían con su sangre la tierra, en donde debía florecer el trigo, que era destrozado por los cañonazos perforantes.

En una guerra, nada hay agradable ni bueno; todo es horrible, todo es triste....

La guerra no es ningun provecho para la humanidad, porque encierra en si la muerte, la peste y el hambre, cuyas consecuencias recogen los pobres obreros con sangre de los hijos y lágrimas de las madres. La paz, es el bálsamo sublime del amor, en el que, el egoísmo de las madres. este egoísmo santo, tiene un templo divino.

Yo soy un gran admirador de este egoísmo de la madres, que contrasta con el egoísmo capitalista y por eso, no me canso ni me cansaré, aún a riesgo de mi libertad y tranquilidad, en propagar lo más hermoso, lo más divino, lo más santo, por lo que soy un gran egoista: Por la paz.

Agustin LLADÓ FONT De la «Juventud Socialista Palmesaua» Palma Octubre 1932.

### Un minato sobre Enseñanza y un geste lamentable del Sr. Capó

En el terreno cultural, cada era, cada pueblo, cada generación, paulatinamente, por el orden natural que rige el destino de las cosas, tiende al cultivo del espíritu, a la racionalización de los hechos que, por imperativo de las necesidades de la vida, éste tiene que realizar. La personalidad de los pueblos se acusa con más relieve cuanto mayor sea el grado de cultura de los mismos, y el progreso moral, intelectual y material de éstos está en proporción directa a aquella.

Si los pueblos heiénico y romano, cuya civilización ha iluminado el viejo continente, brillaron por su gloria en la antigüedad, fué precisamente por la espiritualidad que plasmó en sus producciones, en todos los órdenes de la vida activa; por sus mármoles, arte de suprema plasticidad; por su filosofía, su foro, sus bellas artes; en fin, por su gama de manifestaciones de orden estrictamente cultural.

La cultura, además, es la piedra angular del edificio social donde descansa la vida de relación de los pueblos, por lo cual, en el camino de la redención de éstos, juega un papel importantísimo.

Porque si en las conflagraciones mundiales, por ejemplo, cuando un pequeño número de hombres llamados diplomáticos, que tienen en sus manos la tranquilidad de la vida de las naciones, provocan, en aras de intereses privativos de una clase, esas hecatombes en que se abonan los campos de batalla con sangre de inocentes, cuando esto acontece, repetimos, si hubiera un elevado nivel de cultura no serían posibles esas operaciones en la carne viva del pueble sufrido y

paciente; ni se empañarían con lágrimas los rostros ya ajados de las que, cumpliendo una función augusta de la Naturaleza, dieron sus hijos a la tierra; y que luego, en las postrimerías de su vida, les acompaña el recuerdo macabro de su hijo, de aquel pedazo de sus entrañas al que consagró su vida entera, al que, entre desvelos y sinsabores, prodigó toda clase de cuidados, sirviera de pasto a los aguiluchos de los campos de Marte en holocausto de intereses criminales.

Pues bien, si se ha de evitar esto, y todos los actos humanos que realizamos, como tales han de ir precedidos de un mesurado razonamiento, es natural que eduquemos en lo posible nuestro cerebro. Y no tan solo nuestro cerebro con análisis frios y secos que son la característica del intelectualismo, sinó que hay que educar también el corazón con pasión y emotividad; sublimizar los sentimientos, infiltrar ai individuo una moral sana, crearle una conciencia que descanse en términos de la más estricta justicia. Apropósito de esto, recordemos una frase de aquel filósofo que apesar de llamarle el cinico tuvo aciertos geniales: «El mundo tiene más que ganar con hombres de corazón que con hombres de inteligencia». Así, pues, la educación tiene dos aspectos: intelectual y moral o afectivo.

La República española, laborando en esta cuestión, merece nuestros plácemes; empero, no obstante, no es aventurado presumir que un lado importantísimo de la cuestión se resolverá de un modo quizás no muy regular y tal como sería de desear en hien de todos. Nos referimos a la selección de maestros educadores. Dado el número crecido de éstos que indefectiblemente se necesitará para el proveimiento de todas las plazas, es muy probable, casi seguro, que saldra el tipo «Standart» (perdónenme la presunción de la frase) que sin pizca de vocación se aferrará a esta profesión con miras solamente a la comodidad económica; el tipo plagado de prejuicios y convencionalismos arcaicos, que, ceñudo y adusto, de modales hoscos, tipo muy corriente hasta aquí, condensará lo más acendrado de su técnica didáctica en aquella frase anticuada, medioeval: La letra con sangre entra. Nos amarga el pensar esto. Sí, es una equivocación del espiritu, seguir estos procedimientos para la educación y disciplina del niño; no hay mejor disciplinario para el pequeño que el carião. El maestro debe mostrarse jovial en todo momento, tener un fino sentido analítico de la psicología del niño y adaptar el trato a su temperamento. Por desgracia, no pasa así. Nos amarga profundamente ver al niño salir de la escuela con los ojos hinchados por el llanto; ha bastado para ello un reproche huraño de su preceptor, de algún pasante, que ha herido la sensibilidad afectiva, casi hiperestisiada, que suelen tener los pequeños a tan corta edad. Y más aún..... ¡Pobres niños, que aún saben de capones, paletazos y posiciones forzadasi

Claro está que, al afirmar esto, me refiero a lo que pasa en nuestro Lluchmayor, de la veracidad de lo cual respondo,

Y ya que hablamos de unestro pueblo, ahí va un hecho que por ventura no tiene gracia, pero está comprendido en la escuela.

Nuestro Ayuntamiento sabe muy bien que el maestro de hoy ha de ser un hombre de fervor revolucionario, renovador de esos cánones de educación convencional que descausan en una falsa posición, y, congruentemente, expulsó de su puesto a un maestro, sin título, por supuesto, que prestaba sus servicios a

## Sobre la supuesta venida del compañero Indalecio Prieto

Ayer nos sorprendió un telegrama en la prensa local, según la cual, el próximo domingo Prieto ha de explicar una conferencia en esta de Palma. Por tratarse de dicho compañero nos consideramos obligados a decir algo sobre el particular y lo único que podemos decir ya está dicho: que nos ha sorprendido tal noticia, la cual debe ser debida a alguna torcida interpretación o confusión en el servicio telegráfico

cuenta suya y lo expulsó por ser un trota templos que todo el día se santiaguaba con agua bendita, tiene el vientre hinchado de hostias, enseñaba a los pequeños que quien hacta las casas era Dios y no los albañiles y que tal o que cual milagro. Sus ejemplos eran nocivos, bien valía la pena de la expulsión. Pero 1sabeis que ha pasado? El señor Capó, partidario encubierto de la exhibición de crucifiios en las escuelas (esto no podrá negárnoslo el señor Capó, a los Lluchmayorenses) ha reintegrado a su puesto al señor Pomar, encarnación pristina del sectarismo religioso. Ni que decir tiene que el gesto grotesco del señor Capó nos parece lamentable, muy lamentable.

C. MONSERRAT

Lluchmayor.



-Que después de las vacaciones parlamentarias, los jabalíes, tanto los rojos como los negros han redoblado su furor.

-Que los colmillazos que intentan hincar a la República los Gil Robles-Balbontin, prueban que el nuevo régimen está bien orientado.

—Que resulta sencillamente grotesco que los jaballes piensen trocar su papet de pieza de caza por el de cazador.

—Que D. Ale en su discurso número mil y uno (como la novela de igual número de noches) ha explicado una vez más su «programa».

— Que este programa es tan revolucio nario, que puede suscribirlo toda la grey de la Caverna.

— Que, además, a dicho programa piensa ponerlo en práctica D. Ale tan pronto establezcamos relaciones comerciales con la Luna.

-Que D. Ale al decir que hasta ahora no ha gobernado más que la fuerza, coincide, sin duda con el pensamiento de Sanjurjo.

—Que esta coincidencia no es de ahora, ratón por la cual D. Ale ha tenido que comparecer ante el Juez.

—Que el Obispo de Morigham en un reciente sermón ha manifestado que la Iglesia ha fracasado al no propagar 12

—Que estas manifestaciones son incompletas, ya que la Iglesia no tan solo no ha propagado la paz, sino que ha bendecido la guerra.

— Que tales manifestaciones son tan verldicas y tardías, que no pueden reparar el mal hecho por la Iglesia ni evitar la bancarrota de ésta.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas. LOS EMPLEADOS DE OFICINA

#### Bases de Trabajo

Apenas surgido en España el anhelado régimen republicano, los empleados de despachos y oficinas de Palma salieron en busca de sus derechos profesionales, postergados por la anterior legislación social.

Quien no conociera las costumbres mallorquinas y la vida privada de algunos hogares de la llamada clase media, dificilmente podría hacerse cargo de los esfuerzos que tuvieron que desplegar los empleados que representan la colectividad, para llegar a formar una verdadera asociación. Con decir que los empleados de despachos y oficinas de Palma no pudieron nunca dar vida a una asociación, por estrellarse la buena fé y la mejor voluntad de algunos contra la apatía y la indiferencia de muchos compañeros y la resistencia sistemática de la parte patronal, está dicho en pocas palabras la injusticia que ha venido sufrien lo esta dignísima rama de la actividad y de la riqueza palmesana.

Hoy, felizmente, Palma de Mallorca cuenta con la Asociación Balear de Empleados de Despachos y Oficinas que ya alberga en su seno muy cerca de 500 socios, todos afiliados a la U. G. T.

Agremiados, obtuvieron del Ministerio del Trabajo; obtuvieron del competente Jurado Mixto, que actuó seguidamente en la confección de unas bases de trabajo. Tras larga y laboriosa discusión fueron las mismas aprobadas y publicadas en el Boletín Oficial de la Provincia de fecha 10 de marzo último a los efectos del artículo 29 de la Ley de Jurados Mixtos.

Cerrado el plazo de interposición de recursos, el Jurado Mixto correspondiente tramitó hacia el Ministerio de Trabajo dos recursos, interpuestos el uno por la Asociación Balear de Empleados de Despachos y Oficinas y el otro firmado por Don José Socias Gradoli en representación del Colegio Notarial de Baleares El de la Asociación, en defensa de algunos sectores de empleados que no quedaban bien amparados y reparando algunas deficiencias que el Jurado Mixto no pudo llevar a mejor término, y el de los notarios, alegando falta de jurisdicción. Cumplidos todos los requisitos legales, y aguardado ya un plazo doble del que señala la Ley de Jurados Mixtos para fallar los asuntos que se elevan al Ministerio de Trabajo, empezó la intranquilidad haciendose dueña de la situa-

Los vocales obreros no han dejado pasar ninguna oportunidad de hacer recordar a la mesa del Jurado la aprobación de las citadas bases y siguen, carla tras carta, telegrama tras telegrama, ha,

### El compañero Lorenzo Bisbal de regreso de los Congresos del P. S. O. y de la U. G. T.

Anteayer llegó a Palma, de regreso de los Congresos del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores, nuestro entrañable compañero L. Bisbal, profunda e inmejorablemente impresionado del resultado de dichos comicios. De intento hemos omitido inquirir el sentido y alcance de las impresiones recojidas en los mencionados Congresos de que ha de expresarlas él, ya desde estas columnas, ya en algún acto público.

El Congreso de la U. G. T. al que asisten 1788 delegados en representación de 2111 secciones que suma 444.715 afiliados, al cerrar esta edición continúa sus tareas con el entusiasmo y disciplina en esta gran organización peculiares.

cia la superioridad. Los empleados asociados uno tras otro también van dejando las filas de la Asociación y el desánimo cunde por todas partes, cuando irrumpe, brusco y completamente desorientado, en el Jurado Mixto una comunicación de la Dirección General de Trabajo, Sección Legislación y Normas de Trabajo, fecha 28 de mayo, preguntando, entre otras cosas, si se había recibido aquí, en tiempo hábil, un nuevo recurso interpuesto por Don José Socías Gradolí por conducto de la Dirección General del Registro y del Notariado.

Compenetrada la representación obrera del Jurado Mixto de que el asunto
Bases de Trabajo que había enredado
en el Ministerio por alguna maniobra inconfesable, haciendo que el tiempo transcurra y con ello ocasione contínuas molestías y perjuicios en nuestra colectividad, dicha representación en sesión
extraordinaria de 20 de junio pasado, presentó una instancia dirigida al
Excmo. Sr. Ministro de Trabajo reclamando en contra de la demora, la cual
fué aprobada por unanimidad.

El tiempo vuelve a transcurrir y transcurren tres meses más en completo silencio por parte de dicho Ministerio, cuando ya agotados todos los resortes de que se ha podido amistosamente recurrir, el telégrafo arroja una chispa eléctrica arrancada de los montones de papeles que fermentan sobre las mesas del Ministerio y dejó escrito sobre la mesa del Jurado Mixto, lo siguiente:

«Remitido por Orden 20 de mayo recurso interpuesio por el Registrador de la Propiedad de Ibiza, contra las Bases de Trabajo aprobadas por ese organismo y no devuelto a este Ministerio, ruego a Vd. que a la mayor brevedad posible lo devuelva con el informe pertinente como se solicitaba a fin de resolver sobre la aprobación de las bases de referencia».

A este telegrama, recibido del Sr. Director General de Trabajo con fecha seis de Septiembre, contestó el Sr. Presidente del Jurado Mixto en los siguientes términos:

«Acuso recibo su telegrama seís del actual. Este Jurado Mixto no ha recibido ni tiene noticia alguna recurso que menciona. Ruego encarecidamente pronta resolución bases por solicitarlo así continuamente Vocales obreros Jurado».

Sin que añadamos a esto un sólo comentario más, queda bien demostrado el desamparo que unos y otros procuran mantener a los Empleados de Despachos Oficinas.

La representación obrera del Jurado Mixto compeneirada después de seis meses de espera que este juego de los recursos será indefinido, si bien la Ley taxativamente señala el máximo de 10 días para la presentación de recursos, y seguros además que los empleados aquí no están perfectamente aparejados para obtener tiunfos por la huelga, solamente han declarado en instancia que elevaron al Exemo. Sr. Ministro en sesión extraordinaria fecha 15 de Septiembre, que abandonarán colectivamente los cargos que ocupan si no son atendidos con la urgencia que el caso requiere.

Y ann posteriormente se na recibido en el Jurado Mixto un telegrama del siguiente tenor procedente del Director General de Trabajo «Reciamo a Administrador de Correos de Ibiza recurso interpuesto por Registrador de la Propiedad de dicha entidad contra bases adoptadas por ese furado por haberse remitido por error a dicha población a fin de resolver mayor brevedad los recursos interpuestos».

¿Quien de los más acérrimos pesimistas se hubiera atrevido a declarar que después de año y medio de República aún no tendríamos el amparo de la nueva Legislación Social?

¿Será, por ventura, que los Empleados de Despachos y Oficinas de Palma de Mallorca están condenados, cual Israel, a llevar siempre la cruz de la anhelada redención?

#### La "Canuta,, descompuesta

El mejor tiro que podía dispararse a los «revolucionarios» pagados, es el de la nueva Ley de Asociaciones, Con esta Ley, como les hace presentar y justificar las cuentas a la luz del día, no pueden seguir en la impunidad. Nada mejor ha podido legislarse en este sentido. Resulta cómodo cobrar cuotas a los trabajadores inconscientes y que no sepan luego en qué se invierten, aunque es fácil adivinarlo. Pero los trabajadores, a medida que se van capacitando, van abandonando ese centro anacrónico de perturbadores de oficio. De ahí que la C. N. T., por sobrenombre «Canuta», se haya lanzado a la desesperada dirigiendo insultos y calumnias a los militantes honrados de las filas de la Unión General de Trabajadores y Partido Socialista. Es el mejor sin. toma de descomposición que puede mostrarse de la célebre «Canuta».

OBREROS: Propagad EL SO-CIALISTA y EL OBRER() BA-LEAR, que son vuestros defen-

#### Unión Tipográfica Balear

Se convoca a junta general extraordinaria, para el próximo domingo día 23, a las 10 de la mañana, en primera convocatoria, y a las 10 y media en segunda, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Discutir nuevas bases contrato de
- 3.º Nombramiento Presidente y 2.º revisor de cuentas.

Dada la importancia de esta junta, esperamos no faltará ningún afiliado, a la vez que será puntual.

Suponemos ya enterados a los compañeros gráficos y lo repetimos, que el Jurado Mixto de Artes Gráficas, ha acordado que el día 31 de diciembre del coriente año, han de haber disfrutado los siete días de vacaciones todos los tipógrafos que no los hayan tenido.

Que exijan, pues, nuestros compañeros, el cumplimiento de este acuerdo.

> Por A. de la D. El Secretario del interior, R. GARCÍA GALÁN

Tengan en cuenta los trabajadores, que al ser despedidos injustamente de donde trabajan, no deben cobrar ni un céntimo en concepto de preaviso pues de lo contrario significa que están de acuerdo con el despido, debiendo ponerlo enseguida en conocimiento de la sociedad, o en su defecto, del Jurado Misto.

#### ¡Cuidado obreros

#### Sollerenses!

En Sóller, según vemos en un suelto publicado en el semanario «La Voz de Sóller», se va a inaugurar un «Centro de Acción Obrera» cuyas principales caracteristicas son; no ser socialista ni sindicalista ni amarillo. Es un nuevo tipo de organización obrera infalible en eso de garantizar a los benignos burgueses del Valle de los naranjos el disfrute de sus saneadas rentas. Según se nos asegura esta flamante organización es el resultado de profundos estudios de la flor y nata del caciquismo Sollerense a cuyo frente se halla el irreductible Sr. Estades, y se dice, y con razón, que tendrán un éxito aplastante, gracias a la activa intervención del clero, que se ha hecho redentor de..... los explotadores.

[Hurral obreros sollerenses. En adelante sereis propietarios de..... toda nuestra miseria, aumentada con las desinteresadas aportaciones del cura párroco.

Compañeros de Soller: (ahora va en serio). No os dejeis impresionar por los desalmados caciques que no han pensado en redimir al obrero sino en el momento preciso en que éste se dispone por su propios medios a defenderse de la inícua explotación de los inspiradores del «Centro de Acción Obrera». Cuando éstos han apelado a esta farsa indigna, es porque temen a nuestra Casa del Pueblo, a la que vendrán todos los obreros excepto unos pocos pobres de espíritu, pedigüeños que siempre andan tras las migajas del Amo, y que para nada necesitais a vuestro lado. Seguid nuestro recto camino sin hacer caso de perros que ladran a nuestro paso.

#### Patronato Administrador de los bienes incautados a la Compañía de Jesús

Relación de los bienes incautados por el referido Patronato, que se publica en cumplimiento del artículo noveno del Decreto del 1.º de Julio último a los electos en el expresados.

#### (Continuación)

Málaga.—Capital: Residencia de padres Jesuitas, sita en la plaza de San Ignacio.

Iglesia del Sagrado Corazón, anexa a la auterior.

Casa núm. 20 de la calle de Pozos Dulces.

Casa núm. 24 de la calle de Pozos Dulces.

Casa núm. 16 de la calle de Pozos Dulces.

Colegio de San Estanislao de Kotka, compuesto del edificio principal, otro pequeño anexo, una huerta y un solar, sito en Miraflores del Palo.

Murcia.—Capital: Residencía de Padres Jesuitas, en la plaza de Romea, nú-

Casa en la calle de González Adalí, número 3 (antes Algézares, núm. 31).

Casa sita en la calle de Saavedra Fajardo, núm. 1.

Monasterio denominado «Convento e Iglesia» de San Jerónimo, sito en la diputación de Guadalupe, del término municipal de Murcia.

Navarra. Pamplona.—Capital: Residencia de los PP. Jesuítas, en la calle de Curia, núm. 8.

Iglesia anexa a la anterior.

Patio en la calle de Calderería, número 5 moderno.

Provincia.—Tudela.—Colegio de San Francisco Javier.—Castillo de Javier, dedicado a Escuela Apostólica.

Orense. – Provincia. – Partido Verín. Una renta foral sobre todas las fincas comprendídas en el término municipal de Tamaguelos.

Idem íd. íd. en Onimbra.

ldem íd. íd. en Raval.

Idem id. id. en El Rosal.

Idem sobre una porción de tierra en término de Las Chas, conocida por los nombres de Entre las Veras y Picotos, o sea todas las fincas comprendidas dentro de los expresados nombramientos.

Censo que se paga por los herederos de D. Pedro Estévez sobre una casa de Monterrey que linda por el Poniente con el jardín de la Casa de los Corregidores; Mediodía, al atrio la iglesia; Naciente con casa de S. E., aforada a Domingo Soriano.

Censo que pagan los herederos de Domingo Soriano por una casa en Monterrey, contigua a la anterior.

Censo en La Magdalena, sobre la plaza llamada de la Cira, compuesta de prado y labradío.

Censo en Quirujanes, Ayuntamiento de Lerín, de Gonzalo González y su mujer, Francisca Dacal.

Tres censos en el mismo Quirujanes, de Alonso Diaz y Constanza López, su mujer.

Censo en Villaza, Ayuntamiento de Monterrey (Verín).

(Continuará)

Cuarenta horas semanales de trabajo es la consigna de la Internacional obrera. Cuarenta horas debe ser la bandera que enarbolen nuestros camaradas, siguiendo las normas trazadas por nuestros organismos. ¡Camaradas! Por las cuarenta horas semanales.

#### Una petición al Ministro de Hacienda

El Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares ha dirigido una razonada instancia al Ministerio de Hacienda, adheriéndose a la petición formulada por la dependencia mercantil de Barcelona y de otras ciudades de España, de que se eximan del impuesto sobre utilidades los sueldos que no llegan a la cantidad de 6.000 pesetas anuales.

Es indudable que a consecuencia de la perturbación económica ocasionada por la guerra europea, se lia acentuado en los últimos años la carestía de la vida; ha disminuido el poder adquisitivo de la peseta y necesariamente ha debido aumentar la cuantía de los sueldos y salarios. Los sueldos de la dependencia mercantil equivalen hoy practicamente a la mitad y aun menos de veinte años atrás. Por tal motivo considera dicho Patronato justa y procedente la súplica que reiteradamente han formulado los dependientes de comercio, de que no se oblique a pagar el impuesto sobre las utilidades de su trabajo, a cuantos cobren menos de 6.000 ptas, annales.

Si los agobios y necesidades del Tesoro Público impidieren, de momento. acceder a tan justa petición, podría cuando menos extenderse la exención del impuesto hasta la cautidad de 4.000 ptas., con lo cual el impuesto de utilidades estaria en armonia con el Régimen legal de Retiro Obrero, que ampara a todos los usalariados, sea cual fuere la clase de su trabajo y la forma de su remuneración, cuyo haber anual no exceda de 4.000 ptas.

Estima también dicho Patronato que el impuesto sobre utilidades que se aplique a los sueldos comprendidos entre 4.000 y 6.000 ptas., debería destinarse exclusivamente a incluir en el Régimen obligatorio de Retiro Obrero, Seguro de Maternidad y demás Seguros Sociales, que vayan implantándose, a los dependientes que cobren dichos sueldos, pues no hay razón alguna para que seau excluidos de los Seguros Sociales obligatorios.

En suma, considera el referido Patronato que el Ministerio de Hacienda y el de Trabajo y Previsión, deberían proceder en este asunto de perfecto acuerdo y que, eu genera!, el sacrificio que representa el impuesto sobre las utilidades del trabajo, habría de ser compensado con los beneficios del Régimen integral de Seguros Sociales.

DE CAPDEPERA

#### Aldabonazos

Otra vez el ilustre adalid del regionalismo catalán nos vuelve a embelesar con sus diáfanas declaraciones, sinceras y alegres por todas partes.

Nuestro político, al parecer, usando de una solvencia poco habitual, da a entender sus regocijo, y felicitándose de que «se haya aprobado el Estatuto.» Y cabe, después de tanto jolgorio, el esplicarse como el articulista, pese a su acendrado monarquismo se ve en el triste trance de «confesar noblemente que este resultado se debe a la República.» Bueno, ya comprendemos, ¿será que el Sr. Cambó se siente republicano? será acaso algún movimiento de nerviosismo excepcional? No me propongo juzgar a rajatabla, pero si me atrevo a decir, que Cambo tiene tanto de republicano como el canario de felino, por eso creo del caso que es dar al hueco tomar en serio lo dicho por el miembro de la Lliga Regionalista.

Y por último considero del todo inoportuno e inconcebible, el que el más recalcitrante y leal servidor del regimen podrido pretenda con sus exteriorizaciones hacer ver luz por obscuridad, razón por sinrazón, y humildad por soberbia. Bien dice el refrán: «Aunque la mona se vista de seda, mona se queda.

Creamé Sr. Cambó, basta de sofismas. MIGUEL SERRA

Capdepera 11 Octubre de 1932.

Obrerol Si no lees diariamente EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

SOCIALISTA DE SON SARDINA

#### Nuestra adhesión al compañero Lorenzo Bisbal

En junta general celebrada el día 3 de los corrientes, se acordó por unanimidad protestar contra la campaña tan injusta como difamatoria realizada contra el camarada Bisbal, y hacerse solidaria de su conducta político-sindical, cien codos por encima de la de sus detractores.

El Presidente El Secretario Gabriel Vaquer Pedro Cañellas Son Sardina 5 de octubre de 1932.

DE MARRATXÍ

#### Constitución de una Sociedad de Campesinos

En este pueblo se ha constituído una Sociedad de Campesinos, la cual en junta general, sus primeros acuerdos han sido adherirse a la conducta politica sindical del compañero Lorenzo Bisbal, por considerarle honrada y acertada; protestar contra la campaña hecha por los llamados socialistas independientes contra dicho compañero, y dirigir un fraternal saludo a todas las entidades de la U. G. T. y al Partido Socialista.

El Presidente El Secretario Pablo Barrera Mateo Cañellas Marratxí 10 de octubre de 1932.

#### EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes...

Puera de Palma, trimestre...

Extranjero, al año...

En paquetes, ejemplar. 0'55 Ptas.

10,00

#### CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero paga-ran un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado. Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijase a Jalmo Statas, Calle del Real, 29.

se devuelven los originales publica-des y no publicados.

#### OBREROS!

Esta Sastrería a pesar del aumento del coste de la vida, seguirá sirviendo sus encargos con todo esmero, al precio de CINCO DUROS hechuras traje o abrigo. NO LO OLVIDEN

Sastrería NAVARRETE SIETE ESQUINAS, 20-.1º

Imp. G. M.-Palma

#### Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# FICOOFO

confianza

# Recibidas las novedades para Otoño e Invierno

# MEDIDA con precios económicos

ROPAS HECHAS para Caballero: Trajes, abrigos, capotes, pellizas y toda clase de confecciones para interior.

Trincheras, impermeables, plumas, capitas niño, paraguas, abrigo impermeable reversible [110'00 Pesetas!]

# Mantas de Lana taradas y sin taras a Cualquier precio

Precio lijo

65, San Minuel, 67

Telélono 1760

Ventas al contado